
「同志家庭不能等 婚姻平權要全面」 性別團體聯合記者會 

【發言稿】台灣同志諮詢熱線協會理事 鄧傑律師 

大家好，我是同志諮詢熱線的理事，鄧傑律師。 

我很高興看到婚姻平權的民法修正草案已經獲得立法院近半數委員、跨黨派的提

案與連署支持。民法親屬編是民法修正次數最多的一個篇章，因為我們的社會不

斷變遷，法律回應社會需要，藉由法律修正，我們看到性別越來越平等的社會，

感謝各個性別團體前輩的努力。 

這次修法的重點，有許多人認為同志在爭取結婚權，但是同志其實也是在爭取法

律制度的平等對待。畢安生老師的案子並不是唯一的案例，我最近也有幫一位同

性伴侶的「未亡人」處理案件，因為缺乏配偶的身分，這位未亡人只是法律上的

陌生人，在失去摯愛的哀痛之下，面對後事處理、沒有事先安排的財產，只能和

死者少有來往的血親，不斷低聲下氣的協商溝通。這是多麼諷刺，他們的多年關

係不被承認，甚至未亡人的人格也被嚴重羞辱，情何以堪！ 

要不要進入婚姻是個人選擇，影響一個人的人生規劃、人格發展，至為重大，有

不少同志朋友跟我說，他們其實根本沒有想過自己要怎麼結婚，在他們認同自己

是同志的開始，就因為法律的限制，以為自己這輩子沒辦法享有國家對於婚姻跟

家庭的制度保障。 

在過去，我們的法律制度，排除了為數不少的一群人進入婚姻的可能性，造成了

同志朋友們實質上的不平等。我們熱線樂見立法院有這麼多、跨黨派的委員看到

了這個不平等的現象，並且願意提案去修正這個制度，我們先謝謝各位委員，我

們要特別感謝尤委員領銜提案。我們希望保障平等的民法修正案在立院順利通過，

讓世界看到台灣對於人權的保障。 

 


